

**COMPTE RENDU DE L'ASSEMBLEE DE QUARTIER**  
**DE LA MONTAGNE VERTE**  
**DU 19 OCTOBRE 2022**

Au CSC du Quai de la Flassmatt Strasbourg

Début 18h

**Présents :**

Élu référent du quartier Montagne Verte : M. LOUBARDI Hamid

Direction de Territoire : Mathieu HERTZOG (chargé d'animation de la participation citoyenne), François DESRUES (Directeur de territoire)

Direction de la participation citoyenne : Morgane FLEURY, Guillaume BROCARD  
18 habitant.e.s

**Introduction**

Bienvenue souhaitée par M. Loubardi.

**Retour sur les ateliers de quartier**

1. CSC rue d'Ostwald

*But* : Réhabilitation du bâtiment, le rendre plus visible et accueillant.

A ce jour, l'atelier est au point mort pour les raisons suivantes :

- Propriété intellectuelle de l'architecte du bâtiment qui empêche de le repeindre ou mettre fresque,...
- Problèmes relevés sur le bâtiment par les techniciens : fissures, baies vitrées fendues
- Prix des réparations qui semble élevé et pas de budget dédié

L'atelier reste en réflexion pour l'animation de la fresque par les jeunes du quartier.

Un habitant a fait remarquer qu'en attendant l'avancement du dossier, il serait important de mettre une signalétique claire et plus visible pour le CSC.

2. Square Laennec

*But* : Améliorer les conditions de vie et la tranquillité aux abords du Square Laennec

*Nuisances au niveau du square* : rodéos, trafic de drogue, stationnement abusif, cages d'escalier squattées, tentative de cambriolage...

A ce jour, il n'y a pas d'amélioration dans le quartier malgré plusieurs réunions qui ont eu lieu (mars – mai 2022), des déplacements de la police, de techniciens, de la Ville,...

Police municipale et nationale se renvoient la balle ; « y a-t-il seulement encore des rondes de faites » s'interrogent les habitant.e.s ?

Des demandes d'aménagement ont été faites mais n'ont pas encore eu de suites

Réponse de la ville :

Les aménagements sont en cours de réflexion. En effet, il y a besoin d'une réflexion globale au niveau de la ville sur le mobilier urbain pour ce type d'aménagements car les demandes des habitant.e.s sont de plus en plus nombreuses pour un même budget dédié.

Il serait possible de récupérer du mobilier dans les rues dont les problèmes sont résolus mais les habitant.e.s s'y opposent de peur que les difficultés ne reviennent.

En réflexion : faudrait-il mettre la rue à sens unique ?

### 3. La route de Schirmeck

*But* : Comment améliorer et rendre plus agréable cet axe important d'entrée/sortie de Strasbourg ?

A ce jour, l'atelier est au point mort.

Pas de nouvelle de la part du référent de l'atelier.

Il n'y a pas de consensus sur comment aborder cette thématique. Des participant.e.s de l'atelier ont émis l'idée d'inscrire cet atelier dans le projet des « shifters » (the shift project). Un autre participant de l'atelier a indiqué qu'il y a un manque d'écoute de la part de la Ville.

Cet atelier se trouve face à la difficulté à trouver une voie d'action commune basée sur la volonté de la Ville et à émettre des propositions d'aménagement/transformation du territoire.

Les logiques techniques sont compliquées.

Le référent de l'atelier voudrait monter un dossier pour la Ville par rapport à :

- la pollution

- l'infrastructure : avoir Mairie, bibliothèque, piscine...

- la circulation

Courrier à Mr. Soulet resté sans réponse.

La Ville précise aussi que le dossier est d'autant plus lourd car il nécessite l'implication commune des techniciens et élus de la Ville ainsi que des habitant.e.s.

### 4. Entrée – Sortie du quartier St Arbogast

*But* : comment éviter que les automobilistes traversent ce quartier pour éviter le carrefour route de Schirmeck – rue MV qui est très problématique ?

L'atelier est mis en attente car d'autres projets de quartier pourraient influencer la circulation telle la création d'une école quai du Brulig dont le projet semble maintenu (même si aucun dossier n'est ouvert pour l'instant).

## **Création de nouveaux ateliers**

- Proposition de création d'un atelier pour aménager la place d'Ostwald.

Si cette idée d'atelier n'avait pas été retenue lors de précédentes assemblées de quartier, c'est parce qu'il y aurait des projets en cours tels la revalorisation des Marchés de Strasbourg, qui aura un impact sur l'aménagement de la place.

La Ville rend attentif au fait que l'aménagement de la place ne relève pas d'un atelier mais par contre l'atelier pourrait réfléchir aux usages souhaités pour cette place.

Un atelier de quartier sur la place d'Ostwald est donc créé avec un référent d'atelier et plusieurs membres. Le référent fait le lien avec Mathieu Hertzog pour le lancement de l'atelier.

- D'autres propositions de nouveaux ateliers avaient été faites auparavant mais pour l'instant, aucun.e habitant.e ne se propose de les porter. À savoir :
  - Fermeture aux voitures 1 jour/an de la rte de Schirmeck.
  - Comment améliorer l'affichage d'information dans le quartier pour le rendre plus complet et visible aux habitants.

### **Retour sur les 3 budgets participatifs**

*Il est rappelé que l'avancement des Budgets participatifs est consultable sur le site [strasbourg.eu](https://strasbourg.eu)*

#### 1. Street art

*But* : rendre la route de Schirmeck, triste et grise, plus accueillante.

A ce jour, il y a eu 2 réunions :

- Réunion de lancement de projet avec la Direction des Territoire et la Direction de la Culture
- Déambulation pour le choix du mobilier urbain qui pourrait être décoré

Freins : budget de 2000 € seulement et il faut des autorisations avant de décorer les armoires, les plots,...

La prochaine réunion en présence d'une association de street art est prévue en novembre 2022.

#### 2. Créer un parc à émotions dans le parc Imbs

*But* : Créer une aire de jeux sur les émotions : 6 zones pour 6 émotions pour enfants comme pour grands dans une partie du parc Imbs.

A ce jour : Le projet est encore en réflexion sur les structures qui seront mises en place afin de rentrer dans le budget alloué.

Pour les participant.e.s à l'assemblée, il pourrait être envisagé d'associer des écoles et des associations au projet.

#### 3. Petites forêts du grand pré

*But* : Restaurer une friche pour la rendre plus vivante et accueillante pour la faune, la flore et les habitant.e.s.

A ce jour, le projet est au stade du sondage du sol pour savoir si une forêt nourricière peut y prendre place.

## Questions/Réponses

Une liste de questions a été envoyée en amont de la réunion à M. Loubardi et la Direction de Territoire. Les réponses écrites seront jointes à ce CR.

Selon l'importance choisie par les habitant.e.s présent.e.s, la Ville a répondu à 3 de ces questions :

1. Que devient AUCHAN rte de Schirmeck ?

- Les magasins Auchan ne se portent pas très bien sur le plan commercial et par conséquent la stratégie économique du groupe est d'exploiter leurs biens fonciers en développant les projets d'immobilier.
- Un pôle d'échange multimodal autour de la gare du Roethig est envisagé

\*La Ville peut limiter la zone constructible en mettant en avant les besoins pour agrandir l'école Eckmann-Chatrian et l'aménagement de la gare du Roethig.

\*Une surface commerciale plus petite sera maintenue

Le cheminement piéton-cycliste allant vers la gare a été fermé suite aux personnes passant sur les rails mais sera rétabli ultérieurement après aménagements.

2. Entrée de pro-inter : que faire contre la situation dangereuse pour les piétons et cyclistes ?

Réaménagement cyclable de l'axe route de Schirmeck programmé en étude en 2025. La portion de l'axe aménagé est encore en discussion mais la difficulté devant pro-Inter a bien été identifiée. Réflexion en cours pour améliorer le fonctionnement des livraisons.

3. Comment la Ville fait-elle face à l'augmentation des trafics de drogue ?

La question est trop vaste (et besoin d'éléments plus précis) pour en discuter ce soir mais la Ville est consciente du problème et met en œuvre des dispositifs pour y faire face et les limiter au mieux.

## Informations

1. Mme Laronze Fleur, conseillère départementale

Elle a mis en place des permanences tous les 1<sup>er</sup>s lundis du mois de 10h à 12h dans les locaux de l'association « Familles rurales » au 10 rue de Westhoffen.

Les habitant.e.s désirant la rencontrer peuvent prendre RV auprès de sa secrétaire ou à son adresse mail [fleur.laronze.elue@alsace.eu](mailto:fleur.laronze.elue@alsace.eu)

La demande d'une permanence en soirée 1x/mois lui a été faite.

2. Journée « Nettoyage citoyen ».

Elle aura lieu le 19 novembre 2022. Distribution des flyers explicatifs.

3. 1<sup>er</sup> forum de la participation citoyenne

L'adjointe en charge de la participation citoyenne organise le 1<sup>er</sup> Forum de la Participation Citoyenne de la Ville de Strasbourg début juin 2023. Pour accueillir cette première édition, elle pense fortement au quartier de la Montagne Verte ; cette édition souhaite aussi être participative. À ce stade, il n'y a pas plus d'information mais l'assemblée de quartier sera associée, en fonction des décisions qui seront prises.

4. Cité éducative  
C'est un dispositif de demande de projets éducatifs auprès des écoles mis en place dans les quartiers prioritaires. A la Montagne Verte et l'Elsau, la prolongation du dispositif pendant au moins 1 an, voir plus = moyens financiers supplémentaires pour les projets éducatifs
5. Territoire Zéro Chômeur Longue Durée  
Projet de création d'une entreprise à but d'emploi (EBE) sur le territoire Montagne Verte et Elsau. L'emplacement et les activités de l'entreprise sont encore à travailler. La Ville prépare le dossier pour la fin du mois d'octobre, ensuite instruction nationale pour voir si notre projet sera soutenu.
6. Diagnostic de quartier  
Il a été fait au printemps 2022. Une version synthèse est consultable sur le site <https://participer.strasbourg.eu/diagnostic-montagne-verte>

Présentation diagnostic et constats aux élu.e.s en juillet

Maintenant la Ville mène un travail en interne pour présenter la réflexion aux services techniques pour compléter le diagnostic avec leur regard et démarrer la réflexion et construction d'un plan d'actions.  
Objectif de consolider les éléments pour début d'année 2023

### **Conclusion**

Il est décidé que la prochaine assemblée de quartier aura lieu en mars-avril 2023 afin que les ateliers et les budgets participatifs aient la possibilité d'évoluer.

À l'invitation de rejoindre le Comité de suivi (qui participe à l'élaboration des Ordres du Jour et Comptes Rendus des Assemblées du Quartier), se proposent Olivier KAUFFMANN et Linda HUMPHREYS.

Ainsi, il y aura 4 personnes avec Thalia SALINAS et Katia FRANK.

Il est rappelé qu'en dehors des réunions, M. Loubardi peut être interpellé ou sollicité pour des problèmes de quartier à son adresse mail [hamid.loubardi@strasbourg.eu](mailto:hamid.loubardi@strasbourg.eu)

Nous n'avons pas eu le temps de discuter de l'utilisation du budget annuel de 3000€ alloué aux assemblées de quartier, ni du nouveau support simplifié en cours d'élaboration pour aider à la création de nouveaux ateliers. Pour information, le site participer.eu a été mis à jour et de nouvelles informations sont disponibles sur la création et le dépôt des ateliers de quartier : [Explications initiatives | Participer \(strasbourg.eu\)](#)

**FIN 20h30**

## ANNEXE : Éléments de réponse aux questions posées par les habitant.e.s

1. Que devient le projet passerelle Elsau – Saint Arbogast ? Précédent courrier à Mme Duppressoir sans réponse

*Le projet est inscrit au plan vélo du mandat, chiffré à 1,3 M d'euros. Les études démarreront en 2023, avec une concertation et les résultats de l'étude dès que possible.*

2. Que faire contre le stationnement dangereux à cheval sur le trottoir devant le feu rue de la rivière et près de la station Elmerforst ?

*Pour la rue de la rivière, une étude est en cours pour limiter le stationnement sauvage à hauteur du giratoire devant le 15 rue de la rivière.*

*Pour Elmerforst, il y a un report de stationnement sauvage suite à l'aménagement de la placette rue de Salm : une verbalisation pourrait être envisagée.*

3. Fin de la permanence de 3h par semaine de la mairie ? Que se passe-t-il ?

*Historiquement, il y avait une permanence le mercredi matin et vendredi après-midi à la Montagne Verte. Depuis 2020, la permanence du mercredi matin a été arrêtée par manque de moyens humains.*

*Depuis cette rentrée, il y a également un arrêt de la permanence des vendredi après-midi pour les mêmes raisons.*

4. Quand commence le projet de rénovation du quartier Westhoffen ?

*Le plan de charge de la mission ESPEX ne permet pas de redémarrer le travail à ce stade.*

5. Nouveautés sur le manque de cantines et de personnel dans les écoles de la Montagne Verte ? La carte scolaire a-t-elle été revue ?

*La nouvelle cantine E. Chatrian a été livrée en septembre 2022, cela permet d'accueillir plus d'élèves.*

*La cantine à Gliesberg ne peut pas accueillir tous les élèves, donc une trentaine d'élèves en élémentaire et une vingtaine d'élèves en maternelle mangent à E. Chatrian (amenés par un bus). L'agrandissement de la cantine Gliesberg est prévu au PPI (acquisition foncière réalisée) au moyen-long terme.*

*La cantine à Gutenberg permet d'accueillir tou.te.s les élèves inscrit.e.s pour la pause méridienne, même si les conditions ne sont pas optimales (il s'agit de 2 salles de classe transformées en salles de restauration).*

*La Ville de Strasbourg rencontre des difficultés pour recruter du personnel pour les cantines (contrats peu attractifs : 2h/jour, vacataires...). Problème identifié, les élu.e.s réfléchissent pour voir comment améliorer la situation avec plus de personnel pour encadrer le temps méridien.*

*Actuellement, la Ville forme aussi son personnel pour l'accueil d'enfants à besoin particulier afin de mieux accueillir ces enfants pendant les temps périscolaires.*

*La carte scolaire a été revue en 2018 avec pour objectif un classement REP+ de Chatrian et une logique d'ensemble du quartier.*

6. Où en sont les démarches concernant la fermeture de classes de l'école Gutenberg de septembre 2022 ?

*La décision d'ouverture ou de fermeture de classe est une décision prise par la DASEN de l'Education Nationale, sans discussion ou négociation avec la Ville de Strasbourg. Cette décision est basée sur le nombre d'élèves total dans l'établissement, en prenant en compte, dans le cas de Gutenberg, le dédoublement des grandes sections, CP & CE1.*

7. Le devenir du local au 71 rte d'Ostwald anciennement Leclerc ?

*Il s'agit d'un local privé de 300m2, la Ville n'a pas d'informations sur son devenir.*

Pour les questions suivantes, nous ne pouvons pas apporter de réponses claires sans précisions ou détails supplémentaires, mais ces questions pourraient être débattu lors d'une prochaine Assemblée de Quartier ou être poursuivi dans le cadre d'un atelier de quartier.

1. Aménagements personnes mobilité réduite pour accès commerces et locaux publics : possible de généraliser ?
2. Proposition d'élargir les aptitudes des teneurs de débits de tabac (à discuter avec eux bien sûr) pour remplacer la baisse d'activité de la Poste avec suppression des timbres « rouge » et envoi des courriers par le net
3. Mettre en place une navette pour faciliter l'accès aux commerces personnes âgées et mobilité réduite, ou élargir circuit de celle quartier Tanneurs
4. Bailleurs sociaux : comment les amener à mieux entretenir les locaux, faciliter les déménagements d'un appartement social à un autre (taille appartement, accessibilité...)
5. Infos sur la limitation du Trafic de drogue ?
6. Infos sur L'interdiction des rodéos
7. Comment améliorer l'entretien des pistes cyclables / trottoirs, essentiellement abimés par racines des arbres ?